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古佛 多寶佛 本願 聞此經

今佛

分身佛

大願

誓願

釋迦牟尼佛

十方分身佛

說此經

無漏法

我們若日日將這
個法入在心裡，
身體力行，就如
同釋迦牟尼佛，
在我們的眼前，
這就是我們要用
心的地方，所以
學佛要時時用心

末世弘經非立弘誓願力不能因行，故令發心立誓願。
古佛本願聞此經，釋尊大願說此經，分身遠集欲開塔，
見多寶古佛乘願及釋迦牟尼今佛。
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今日聞法心得
✦ 要如何將這個法「浸潤」，那就是要慢慢地
灌溉，慢慢地入。

✦ 生生世世不忘本願，這個願力是塵點劫開始
立弘誓願，累生累世莫忘初心立願。

✦ 想要成佛，你必定要經過六度萬行

✦ 三佛具齊

✦ 發心立願，無事不能達

✦ 我們就是要以師父的願為願
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過去佛 現在佛 未來佛三佛

當知

為法遠來
欲開寶塔

護持演說
妙法圓教

至誠心意
供養得見

當知

我們有與
生俱來的
古佛

佛法
我們已經
信受奉行

證明
能夠淨化
轉動人心

有心、用心、入法，入行，日日行動，
這就是我們要學的法。這就是菩薩道，
就是古今他方三佛所在意的法。 
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三世佛（梵語：tryadhva-buddhāḥ、 atīta-anāgata-
pratyutpannā buddhāḥ），又稱三世諸佛，是指在過
去、現在、未來開悟的佛。上座部佛教無十方佛，專
奉娑婆世界的過去佛、現在佛（釋迦牟尼佛）、未來
佛。大乘佛教有十方佛，認為十方世界各有三世佛。

另外，自清代以降的佛寺或民間廟宇，殿內普遍供奉
有三寶佛，這是指娑婆世界的釋迦牟尼佛、東方世界
的藥師佛、西方世界的阿彌陀佛，又稱作「橫三世
佛」。與此相對的「豎三世佛」則是指過去世的燃燈
佛、現在世的釋迦牟尼佛、未來世的彌勒佛。
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各位，用心哦！要知道，「古今他方三佛」，
古佛，過去已經是無量無數佛，現在釋迦牟尼
佛，還有他方來的諸佛。三佛的意思，是過去、
現在、未來，不是只有三尊佛，是過去佛、現
在佛、未來佛。我們現在，在《法華經》的道
場裡中，釋迦牟尼佛講說《法華經》，從自古
無始劫前成佛的多寶佛，和現在的釋迦牟尼佛。
多寶佛塔浮現在法華會前，大家想要見塔中的
佛，所以，就期待佛，釋迦牟尼佛能將寶塔打
開，讓大家能見到寶塔中的多寶佛。(第1305集) 
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大家這麼多天來，就是在這些文，這些含義，
這些故事。末世就是在我們現在，我們現在這
個人間，就是末法的時代，末法的世間，道理
已經慢慢流失了，道理已經不在人心了。現在
年輕人，跟他們說家庭倫理，他們已經聽不進
去了，也沒有興趣了。所以現在末法就是說，
法就是道理，道理慢慢已經到末端去了，將要
消失掉了。
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現在的人，心往往自滿，很快就滿起來了，道理是
不願意接受進去，就是這樣皮毛，一點點這樣膚淺。
若是說到享受、娛樂，這是無止境。現在的人就是
這樣，對法、道理沒有耐心。看看，光是一段的
〈見寶塔品〉，與前面的〈法師品〉，都是，不是
很長的文，卻是要講那麼久的時間，每一天重重複
複，還是用心，要如何將這個法「浸潤」，那就是
要慢慢地灌溉，慢慢地入。一顆石頭乾燥，也是要
水慢慢地要灌它，灌得讓這顆石頭會含著水分，這
叫做「浸潤」。看你如何頑固，也是希望這個法能
滋潤入你的心去。
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所以文，長行文，還要複誦的偈文，文中還是一直
這樣，在反覆的文字浮現，解說的就要用很多的道
理，人間的世相，這樣來會合道理，很深的道理這
樣去會合。要用那個相來會理，這就要耐心聽，要
用心解。所以，要弘經實在是困難，若沒有立弘誓
願力，實在無法行，因行。
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什麼因行？因行就是菩薩因行，從〈法師品〉
開始，一直浮現出了「因行」，尤其是〈見寶
塔品〉現前時，六度萬行，菩薩因行，就是菩
薩因行，具足圓滿了，才能向果位行。這就要
如何累積？生生世世不忘本願，這個願力是塵
點劫開始立弘誓願，累生累世莫忘初心立願。
我們昨天也說過了，四弘誓願是諸佛的總願，
是修行者的基礎大願，任何一位修行者想要學
佛，想要成佛，你必定要經過六度萬行。



14

這個六度萬行，就是沒有離開「慈、悲、喜、
捨」，這全都是菩薩的行動。菩薩要走的路，
這就是因行；菩薩因，才能成佛果。所以末世，
尤其是在末世這個時代，你要向他說長的道理，
沒有興趣，聽不下去，而且常常聽到一些年輕
人，現在的網路很昌盛。
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我們要知道三佛之意。昨天說過了，三佛，過
去多寶佛、現在釋迦牟尼佛、十方分身佛，稱
為三佛。就是勉勵，勸勉「諸佛子」就是學佛
的人，不要忘了，也不要辜負三界導師、四生
慈父一番的慇勤，來世間的一大事因緣，我們
不能辜負他。很辛苦，大家要很用心。講法也
是辛苦，佛陀一大事因緣，無非就是要眾生、
人人，能夠體會佛的教法，體會佛陀內心本懷。
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內心的本懷，就是人人具足的真如本性，這就
是佛陀的用心，他是三界導師，他是四生慈父。
這是這樣三佛具齊來，多寶佛現前了，十方佛
也集中過來，就是無漏法也已經整齊了，我們
就不要辜負釋迦牟尼佛來人間，三界導師、四
生慈父一片的心。現在釋迦牟尼佛「慇勤付
囑」，來叮嚀我們，所以我們就要「應發大
願」。我們人人就要更發心，要發願。了解吧？
雨很大，不過還是大家用心聽。
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雨很大，我想，先與大家來分享：發心立願，
無事不能達。這一次，我們今年五十年，是美
國的慈濟二十五年，所以今年美國各分會就很
用心，他們舉行了慶祝。這一次大家的用心，
克服了很大的困難。就光說在紐約，在十月十
六日，他們舉辦了一場「千手牽手‧行願五十」
慈善音樂會，很盛況哦！在國際很有名的，紐
約林肯中心（林肯藝術表演中心）舉辦，能容
納二千六百多人，這場的大音樂會辦得非常的
成功。
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其中也有一位賴居士(賴克廉)，他已經八十一
歲了，竟然他本來，平時所承擔的是「真善
美」，八十一歲了還承擔「真善美」，是拍照
啊，很多我們人間歷史，都是他拍下來，慈濟
藏經，他來完成的也不少。但是在七月間，他
的同修往生了，本來兩夫妻是同師、同道、同
志行，但是忽然間失去了他最愛的，他實在是
心很難過。但是這幾個月的時間，他沒有缺席，
儘管那期間失去了他的最愛，但是他在練入經
藏，他不停歇。
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因為他要帶人，八十一歲，他要承擔，他也是
幹事之一。從二月開始不斷、不斷開會，不斷
地分工，不斷要分承擔。雖然他這樣承擔的事
情，雖然七月間，他的同修，太太往生了。那
段時間有病痛要照顧，往生之後那一念心，他
還是忍著，忍著這一念，所以他用他的耐心毅
力，這樣就是完成了。
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大家很讚歎他，他說：「我們既然是隨師父，
我們就是要以師父的願為願，師父要走的路就
是我們要走的路。所以生生世世，絕對要跟隨
師父的腳步。」這是他的心願。看到這個訊息，
我也是很歡喜，遇到這件事情，他能夠跳脫出
來，還是不影響他的志願力，這個誓願力不影
響。還說，他的同修所愛，他要雙倍(力行)，
所以他很認真，今年八十一歲了。各位，用心
啊！
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「願力」：現在雨比較停了，但是時間到了。
人生就是這樣，在末世，真的是要弘經很難。
剛剛那麼長的時間，外面雨聲那麼大，我出盡
了力氣，實在是很辛苦。但等到已經說到二千
六百多人用手機捐款發心，說到賴居士這個誓
願，才真正雨停了，可見「願」是多麼重要啊！
為人間苦難的眾生用心、用愛，要很多的人，
願意將歡喜甘願那念心付出，才有辦法完成。
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懺悔即清淨
發願即有福
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「當知三佛之意」，多寶佛，是我們自己本身，
無始以來，已生生世世俱來，真如本性，佛陀
一大事因緣出現人間，就是為了要啟發，我們
的真如本性。所以這是釋迦牟尼佛，啟發我們
人人本來本具佛性，所以釋迦佛來啟發，我們
的本具佛性。自古以來，生生世世本具的佛性，
是今佛，釋迦牟尼佛來啟發。
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說很多法，佛陀的法身，也已經這樣用心普遍
說了，大家也法法相傳，將這個法，也已經發
揮了功能效用，這分身佛，那就是佛的法。佛
的法再分出去，發揮了他的功能再度人，這個
功能效果救人，眾生苦難偏多，一一苦難眾生
得救，救人的人克服很多的困難，立誓願，還
是願意去付出，這種去救人的人用法去付出；
被救的人因為得到法，他得救、解脫。這無不
都是有佛性。
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三佛 簡稱 說明
過去
多寶佛

古佛 古佛，就是我們自己，我們無始以來與生俱來真如本性，修行最
重要的，就是要回歸我們的真如本性，與我們的真如本性來會合，
所以現在人人有個靈山塔。
因為聽過來的法，慢慢啟動我們的心，心境、心地已經浮現出了
寶塔，等待著開塔門，見寶塔中多寶佛的全身，所以大家要「發
心立誓願」。

現在
釋迦牟
尼佛

今佛 多寶佛，是我們自己本身無始以來已生生世世具來的真如本性。
佛陀一大事因緣出現人間，就是為了要啟發我們的真如本性。所
以這是釋迦牟尼佛，啟發我們人人本來本具佛性，所以釋迦佛來
啟發我們的本具佛性。自古以來，生生世世本具的佛性，是今佛，
釋迦牟尼佛來啟發。

十方
分身佛

分身佛 分身佛，就是我們聽經之後，我們應該也要再會集回來，沒有漏
掉的法，我們要集合起來。
佛的法再分出去，發揮了他的功能再度人，這個功能效果救人，
眾生苦難偏多，一一苦難眾生得救，救人的人克服很多的困難，
立誓願，還是願意去付出，這種去救人的人用法去付出；被救的
人因為得到法，他得救、解脫。這無不都是有佛性。
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所以各位菩薩，發心並不困難，一念心，一個手一按，
啟開了你的心門。這就如在開寶塔門一樣，內心佛發
揮了一分的愛出去，這是，雖然是短暫，但是種子，
這叫做行因，因行，因就是種子，這粒種子已經行動
了。期待紐約這一場，這二千六百多人，變成了他們
是月月都能懂得用手機撥一下（簡訊捐款），要救濟
就不困難了。又這些人日日這樣撥一下，哪怕是幾毛
錢美金、幾元，小小的零錢，每天若手機都能這樣撥
一下，不就是救人的大力量嗎？這也是一個很大的，
再一次的啟動，所以我很感動，也很感恩。好吧，各
位菩薩，用心用愛，時時多用心！



https://www.neptune-it.com/

奈普敦智慧平台
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